



Nombre

Saltillo

Origen del nombre

Se le dio el nombre debido a un pequeño salto de agua que aún existe.

Descripción del escudo

Diseñado por el historiador Vito Alessio Robles, pintado por Mateo Saldaña y adoptado por el Ayuntamiento de Saltillo el 4 de diciembre de 1937.

Se divide en cuatro cuarteles. En el cantón diestro del jefe, en fondo de plata, se yergue una torre almenada que lleva en los flancos dos árboles de sinople, coronados por tres estrellas de gules. Representa las armas de la aldea vasca, inmediata a San Sebastián, que lleva el nombre de Muy Leal y Noble Valle de Oyarzún, el cual fue el solar nativo del capitán Francisco de Urdiñola.

El cantón siniestro del jefe lleva, en campo de oro, una garza en actitud de emprender el vuelo desde un teocalli, tal es el escudo de armas del señorío de Tizatlán en la antigua República de Tlaxcala, gobernada por la estirpe de Xicotécatl, lugar de procedencia de los tlaxcaltecas que llegaron al valle de Saltillo en 1591.

En el cantón diestro de la punta lleva, sobre campo azur, una montaña de cuya cumbre surgen abundantes linfas cristalinas, representa el jeroglífico del nombre Saltillo. En el cuartel siniestro de la punta, el águila roja que representa a la tribu de guachichiles que habitaban el valle de Saltillo en el momento del arribo de los hispanos.

El escudo de armas está orlado con una leyenda que reza: HOMBRES FUERTES, TIERRA RICA, CLIMA BENIGNO, y rematado por dos antorchas: la de la diestra es el símbolo que usa el benemérito Ateneo Fuente, centro luminoso de la cultura del norte de México; la de la izquierda la tea de la Revolución Mexicana, que nació en la ciudad de Saltillo.

Reseña histórica

El valle de Saltillo estuvo habitado por varios grupos de indígenas durante miles de años. Al llegar los españoles encontraron cuachichiles, rayados y nacaguas. Se fundó la villa de Santiago del Saltillo en 1577. Se conmemora tal evento el 25 de julio, día de Santiago Apóstol, patrono de la ciudad.

Por los enfrentamientos habidos entre indios y españoles y el poco avance de la colonización, se hizo venir a un grupo de indios tlaxcaltecas para que sirvieran de ejemplo a los nómadas y para que cultivaran la tierra. Éstos fundaron el Pueblo de San Esteban de la Nueva Tlaxcala.

Ambas poblaciones estuvieron separadas legalmente hasta el siglo XIX cuando se unieron para formar la ciudad de Saltillo.

Cronología de hechos históricos de Saltillo

- El 9 de enero de 1864 llegó a Saltillo el presidente Benito Juárez y estableció su gobierno hasta el día 2 de abril del mismo año.
- El 27 de agosto de 1849 nació el poeta Manuel Acuña.
- El 23 de febrero de 1847 se produjo el enfrentamiento armado entre mexicanos y norteamericanos en la batalla de La Angostura.
- El 13 de septiembre de 1591 se fundó el pueblo San Esteban de la Nueva Tlaxcala.
- El 25 de julio de 1577 es la fecha probable de la fundación de Saltillo.

Personajes ilustres de Saltillo

Julio Torri (1888-1970) Escritor. Fundó el Grupo Solidario del Movimiento Obrero. Publicó en las revistas más importantes de México: Argos, Nosotros, México moderno. En 1953 fue nombrado maestro emérito de la UNAM.

Roque González Garza (1885-1962) Revolucionario y Presidente de la República.

Artemio de Valle Arizpe (1884-1961) Abogado, diplomático, político, escritor y cronista de la ciudad de México.

Vito Alessio (1879-1957) Ingeniero Militar, historiador y político. De 1905 a

Robles	1908, ya como teniente coronel, realizó campaña contra los yaquis de Sonora; posteriormente combatió a las fuerzas maderistas en Casas Grandes. Destacan entre sus muchas obras: Mis andanzas con nuestro Ulises, Coahuila y Texas en la época Colonial, entre otros.
Federico González Garza	(1876-1951) Maderista desde los orígenes del movimiento. Escribió tres obras de México: La Revolución Mexicana, El testamento político de Madero y El Problema fundamental de México.
Carlos Pereyra	(1871-1942) Diplomático e historiador. Primer historiador de América que tuvo de ésta una visión de conjunto, de sus antecedentes, de su cultura y de sus perspectivas históricas y políticas.
Juan Antonio de la Fuente	(1860-1915) Gobernador de Coahuila en dos ocasiones, 1864 y 1867.
Manuel Acuña	(1849-1873) Poeta. De su obra poética destaca: Ante un cadáver, El hombre, Nocturno a Rosario y Resignación.
Victoriano Cepeda	(1826-1867) En 1858 se unió a los liberales en la Guerra de Reforma. Gobernador de Coahuila 1867-1869.
Rosario Ibarra de Piedra	Luchadora social. Creó el comité pro defensa de presos, perseguidos, desaparecidos y exiliados políticos en 1977, el Frente Nacional contra la Represión en 1979 y la Federación Latinoamericana de Asociaciones de Familiares de Detenidos en 1891.

Cronología de los presidentes municipales

Nombre	Período	Partido político
Mauricio D. González	1937 - 1938	PNR
Pedro Cerda	1939 - 1940	PRM
Salvador Salazar	1940	PRM
Jesús Daniel Aguilar	1940	PRM
Tomás Algaba Gómez	1941	PRM
Ricardo Villarreal	1942	PRM
Ignacio Cepeda Dávila	1943 - 1945	PRM
Jesús R. Flores Luna	1945	PRM

Evelio H. González Treviño	1946 - 1948	PRI
Carlos de la Peña Santos	1949 - 1951	PRI
Carlos Valdés Villarreal	1952 - 1954	PRI
Manuel Valdés Dávila	1955 - 1957	PRI
Eulalio Gutiérrez Treviño	1958 - 1960	PRI
Eduardo Dávila Garza	1961 - 1963	PRI
Roberto Orozco Melo	1964 - 1966	PRI
Jesús R. González	1967 - 1969	PRI
Arturo Berrueto González	1970 - 1972	PRI
Luis Horacio Salinas Aguilera	1973 - 1975	PRI
Juan Pablo Rodríguez Galindo	1976 - 1978	PRI
Enrique Martínez y Martínez	1979 - 1981	PRI
Mario Eulalio Gutiérrez Talamás	1982 - 1984	PRI
Carlos de la Peña Ramos	1985 - 1987	PRI
José Eleazar Galindo Vara	1988 - 1990	PRI
Mario Eulalio Gutiérrez Talamás	1990	PRI
Rosendo Villarreal Dávila	1991 - 1993	PAN
Miguel Arizpe Jiménez	1994 - 1996	PRI
Manuel I. López Villarreal	1997 - 1999	PAN
Oscar Pimentel González	2000 - 2002	PRI
Humberto Moreira Valdés	2003 - 2005	PRI
Fernando Donato de las Fuentes Hernández	2006 - 2008	PRI
Jorge Torres López	2008 - 2009	PRI

Fuente: Biblioteca del Congreso del Estado de Coahuila
Enciclopedia de los municipios de México, tomo 5. INEGI. México. 2001.

Datos generales

Ubicación geográfica

El municipio de Saltillo está localizado en la región sureste del estado y cuenta con una extensión territorial de 6,837 kilómetros cuadrados y una población de 648,929 habitantes.



Ubicación del municipio de Saltillo

Altitud y coordenadas geográficas

Altitud (m.s.n.m.)*	Latitud	Longitud
1,600	25° 25'	101° 00 '

* m.s.n.m. metros sobre el nivel del mar. (INEGI, 2003)

Distancias

Distancias de Saltillo a las principales ciudades del estado y de la república mexicana.

Ciudad	Distancia (kilómetros) *
Acuña, Coahuila (Del Río, Texas)	486
Piedras Negras, Coahuila (Eagle Pass, Texas)	431
Sabinas, Coahuila	297
Monclova, Coahuila	186
Torreón, Coahuila	270
Chihuahua, Chihuahua	721
Durango, Durango	502
San Luis Potosí, San Luis Potosí	452
Zacatecas, Zacatecas	368
Guadalajara, Jalisco	684
México, Distrito Federal	864
Monterrey, Nuevo León	83
Nuevo Laredo, Tamaulipas	314
Tampico, Tamaulipas	880
Manzanillo, Colima	1117
Mazatlán, Sinaloa	1077

* Distancias aproximadas

Climatología

Este municipio se caracteriza por un clima semiseco templado durante la mayor parte del año, y su temporada de lluvias comprende las estaciones de primavera, verano y otoño.

Temperatura promedio

SALTILLO	ENE	FEB	MAR	ABR	MAY	JUN	JUL	AGO	SEP	OCT	NOV	DIC
Temperatura Media (°C)	11.6	12.8	15.9	18.7	21.5	22.1	21.3	20.7	18.6	16.7	14.6	12.8

Principales ecosistemas

Flora En las partes montañosas predominan los bosques de pino-encino y oyamel, mezclado con matorrales semidesérticos de tipo osetófilo y pastizales naturales. En las regiones intermontañosas y las llanuras hay una vegetación de matorrales semidesérticos y pastizales inducidos y naturales.

Fauna La fauna se circunscribe a especies del semidesierto como codorniz, conejo de cola blanca, liebre y paloma triquera, y entre las especies mayores predomina el venado, el coyote y el leoncillo.

Recursos naturales Explotación de candelilla, fibra de lechuguilla y palma.

Aspectos demográficos

Población del municipio y distribución por sexo

Población total	Hombres	Mujeres
648,929	321,593	327,336

Fuente: INEGI. Censo de Población y Vivienda 2005.

Infraestructura en transportes

Carreteras

- **Carretera federal 57:** Comunica con Piedras Negras, Sabinas y Monclova, Coah., San Luis Potosí, S.L.P., Querétaro, Qro. y México, D.F.
- **Carretera federal 54:** Comunica con Manzanillo, Colima, Col., Guadalajara, Jal., Zacatecas, Zac. y Cd. Mier, Tamps.
- **Carretera federal 40:** Comunica con Mazatlán, Sin., Durango y Gómez Palacio, Dgo., Torreón, Coah., Monterrey, N.L., Reynosa y Matamoros, Tamps.
- **Carreteras intermunicipales:** Comunica con General Cepeda y Arteaga, Coah.

Ferrocarriles

El municipio de Saltillo cuenta con estación de ferrocarril, que lo conecta con la red nacional de ferrocarril, teniendo así acceso a las fronteras, puertos y ciudades más importantes del país. En esta ciudad, el servicio es proporcionado por las empresas privadas Transportación Ferroviaria Mexicana (TFM) y Ferrocarril Mexicano (Ferromex).

Actividad económica

Las principales actividades económicas del municipio son la industria de la transformación, la industria automotriz, comercio, servicios y construcción.

Agricultura: Destaca la producción de trigo, maíz, papa, forrajes, verduras, hortalizas, nuez, manzana y vid.

Ganadería: Se cría ganado bovino de carne y leche, caprino, porcino, ovino y aves.

Educación

Instituciones educativas existentes en el municipio

Nivel	Cantidad
Preescolar	390
Primarias	387
Secundarias	120
Educación Media (EM)	103
Educación Superior (ES)	66

Fuente: Secretaría de Educación y Cultura del Gobierno del Estado de Coahuila. Ciclo 2008-2009.

Calidad de vida

En Saltillo se encuentran un variado número de lugares y centros turísticos, recreativos y de interés familiar. Además, en sus alrededores se practican actividades cinegéticas y de pesca.

Monumentos históricos

Arquitectónicos: la Catedral de Saltillo, construcción de tipo barroco churrigueresco iniciada en 1745 y concluida en 1897, la iglesia de San Esteban, construida en 1592, el Teatro García Carrillo, construido de 1906 a 1910, la capilla de Landín e iglesia del Ojo de Agua, el Palacio de Gobierno, el Congreso del Estado, el Palacio de Justicia, la iglesia de San Francisco, el templo de San Juan Nepomuceno y el antiguo Colegio de San Juan, el Ateneo Fuente, el Instituto Tecnológico de Saltillo, y el Teatro de la Ciudad.

Históricos: Monumento a Ignacio Zaragoza, con cañones originales de la independencia y el Recinto de Juárez, lugar donde vivió por un tiempo Benito Juárez.

Museos

- Centro Cultural Vanguardia, lugar donde se presentan exposiciones de diversos géneros culturales.
- Museo de las Aves, único en América.
- Pinacoteca del Ateneo Fuente, exhibe diversas obras.
- Museo Interactivo el Chapulín, infantil.
- Museo del Desierto
- Museo del Normalismo
- Museo del Sarape y Trajes Mexicanos

Fiestas, danzas y tradiciones: La fiesta del Santo Cristo de la Capilla que se celebra el 6 de agosto; la del Ojo de Agua celebrada el primer domingo de septiembre, y la de San Francisco, el 4 de octubre.

Servicios

Servicios en el municipio.

Lugares	Cantidad
Hoteles de categoría turística	39
Bancos	62
Hospitales y clínicas	
Públicos	24
Privados	5
Farmacias de la Gente	64
Centro Oftalmológico	1

Fuente: Secretaría de Turismo del Gobierno del Estado de Coahuila. 2009.
INEGI. Censos Económicos 2004.

Secretaría de Salud del Gobierno del Estado de Coahuila. 2008.

Templos e iglesias

Templos	Cantidad
Bautistas	16
Católicos	43
Cristianos	7
Evangelistas	4
Otros*	4

Fuente: Secretaría de Gobernación. Directorios de Asociaciones Religiosas. 2009.